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(E) ENTREVISTA. SILVANA ESPINOSA, geógrafa y vocera de Greenpeace: 

“La sostenibilidad no es un eslogan, sino 
una responsabilidad compartida” 
En Región Sostenible conversamos sobre la cris    s del plástico, los desafíos   

legislativos que enfrenta Chile y las acciones concretas que ciudadanos, empresas 
y autoridades deben asumir para revertir 

0 Silvana, Greenpeace ha advertidosobrela magnitud de lacrisis el 
plástico. ¿Por qué consideran que esuna delas amenazasambienta- 
lesmás urgentes hoyen día? 
-Porqueel plástico se ha vuelto omnipresente en nuestras vidas. 

Estáen productos cotidianos, en los envasesqueusamos, en laformaen 
'quetransportamos alimentos yen miles de objetos más. Esoloha trans- 
formadoenuun problema degran escala. Hablamos detoneladas deresi- 
duosplásticos quese generan anualmente y que, alser malgestionados, 
terminan contaminando nuestros ríos, esteros y océanos. 
Contas lluvias recientes, por ejemplo, vimoscómolosresiduos plásticos 
loqueaban el paso delagua en cauces naturales, lo que genera inunda- 
cionesy contaminación directa. Y hay algo aún másgrave:todosesosre- 
siduos legantinalmente almar, afectando ecosistemas costeros, especies 
marinas y cadenas alimenticias completas. 

-Enesecontexto, ¿qué avances legilativosse han alcanzadoen Chile para. 
enfrentar esta crisis? 

-Chilefe pioneroenlaregión conlaLey de Plásticos deunSolo Uso, pro- 
mulgada en 2016. Estanorma marcó un hito porque estableció un mar- 
coregulatorio aro parareducireluuso de productos desechables.Sinem- 

  sta situación. 

  

bargo, suimplementación haenfrentado grandes obstáculos, principal- 
menteporla presión delaindustria. 
Uncasoemblemático fuelo ocurrido conalgunasfiales de McDonalds, 
quelograronpostergar laetapafinaldeimplementación dela ley median- 
telobby. Estosignifica que una normativa que debía entrar en plena vi 
gencia en dos o tresaños terminó extendiéndose por cinco años. Y eso 
nos preocupa profundamente, porque el problema es ahora, no encin- 
coaños más. 

+Más alládel marco legal, ¿qué puede hacer la ciudadania en su díaa día pa- 

racontribuir a reducir elimpacto del plástico? 

-Esfundamentalentender quelasoluciónrequiereunaaccióncolectiva, 
yesoincluyea las personas. Desdelocotidiano, podemos comenzar cam- 
biandonuestroshábitos de consumo. Por ejemplo, llevar unabotellareu- 
tilizable desde casa es una medida muy simpke, pero tremendamente 
efectiva para reducireluso de botellas plásticas. 
*Tambiénhay experiencias valiosasenregiones comoelsurde Chile, don- 
decooperativas locales han promovido el consumo directo de produc- 
tosagrícolaso delmar, evitando envases innecesarios y ortaleciendolas 
«economías circulares. Esetipo de alianzas nos muestra que hay formas 

  

devivirmássustentablementeysin 
tantadependendi del plástico. 

- Greenpeace ha señalado que el 
plástico no solo afecta el medioam- 

biente,sinotambién tasalud huma- 
na. ¿Qué evidencias existen al res- 

pecto? 
-Ennuestrasinvestigacionesycam- 
pañas hemos compartido eviden- 
cia muy preocupante: se han en- 
contradomicroplásticosen placen- 
tashumanas, en cadáveresy enór- 
ganos intemos. También en fauna 
marina, Esto demuestra que estos 

residuos invisibles ya forman parte de nuestros cuerpos y delentorno. 
Sibientodavíanose conocen deltodosusefectos alargo plazo, hayse- 
halesque vinculan los microplásticos conenfermedades respiratorias 
y cardiovasculares. Por eso, creemos que la mejor respuesta esactuar 
conel principio de precaución. Sisabemos que ya están dentro de no- 
sotros, debemos cambiar nuestrossistemas de producción y consumo 

loantes posible. 

-¿Quéroldeben jugarlos gobiernos ylas empresas enestatransformación? 
¿Cómo seevita que la responsabilidad recaigasolo en los consumidores? 

cambio no puede depender únicamente de la voluntadindividual. 
Losgobiemnostienenel deber deregular fiscalizar y acelerarla implemen- 
tación de leyes comola de plásticos deunsolo uso yla Ley REP (Respon- 
sabilidad Extendida del Productor), que obligaa las empresasa hacerse 
cargo de losresiduos que generan. 
Esta ey incluye categorías como pilas, neumáticos y embalajes plást- 
cos, perosuimplementación ha sido lenta y parcial. Lo urgente hoyes 
que las industrias asuman compromisos reales y queel Estado garan- 
ticesucumplimiento. 6 

  

  

  

9) Alejandro, ¿cómo visualizan desde FOSSA el rol delasostenibilidad en 

el desarrollo futuro dela agroindustria y delas ciudades del sur? 

- Para nosotros, la sostenibilidad es uneje central yla abordamos 
desdetres dimensiones: lasostenibilidadeconómica,sintacualna- 

daes viable;lasostenibilidad ambiental, quehhoy esindispensable para la 
continuidad de cualquier industria; y lasostenibilidad social, que define 
cómolasempresassevinculan con sus comunidades. 
Estastres dimensiones guían nuestras políticas y decisiones. Creemos que 
eldesarrollo futuro debeintegrar necesariamenteestas perspectivassique- 
remos quenuestrasindustras y ciudades sean resllentes, competitivas y 
armónicasconsu entorno. 

-¿Quéiniciativasconcretas están impulsando desdelasempresasde Grupo 
FOSSApara integrar esos criterios en infraestructura y procesos? 
-Tenemostres empresas operativas: Ferrosur, Feria Ganadera y Frigoríf- 

  

   

      

EGNIS ULLOA, Fundación Las Rosas: 

“Es fundamental crear 

  

coOsorno. 

En Ferrosur, que comercializa insumos agrícolas, trabajamos activamen- 
teconla Ley REP, recolectando plásticos agrícolas para evitar quequeden 
abandonados enelentomo. Ena FeriaGanadera, acabamos de pintarto- 
doelrecinto con unapinturadesarrollada porlaUC, que captura002:ca- 
dametro cuadrado equivaleaala lbsorción detresárbolesadultos. Soloen 
Osorno, estoequivalea más de2700 árboles. 
Pero donde más hemos avanzado es en el Frigorífico Osorno. Desde 
2014 adoptamos una política medioambiental integral. No botamosni 
unlitro deaguaalrío, todose procesa con lasanitaria. Además, usamos 
enengías 100% renovables y contamos con bombas de calor quereuti- 
lizan laenergíatérmica del proceso industrial para calentar 150.000li- 
tros de agua diarios. Esa integración entre eficiencia energética, aho- 
rro económico y reducción de impacto ambiental es el camino que es- 
tamossiguiendo. 

“Inclusión laboral es clave 
para la sostenibilidad social” 

(E) ENTREVISTA. ALEJANDRO ANWANDTER, gerente general del grupo FOSSA: 

“Las empresas que no se suban al carro de la 
sostenibilidad tendrán problemas de supervivencia” 
En Región Sostenible dialogamos sobre el compromiso de la 
agroindustria del sur con la sostenibilidad, los avances 
implementados en infraestructura, el desafío de conectar 
industria, medioambiente y sociedad. 

+ Desde tu mirada, ¿cómo pueden colaborar las empresas del sur para posi- 
cionarsecomoun polo deinnovación sostenible? 
Primero, compartiendo conocimiento. Es un bien que crece cuandose 
distribuye. En nuestra experiencia, los agricultores han sido rápidos en 
adaptarse: han incorporado tecnologías deriego más eficientes, hanredu- 
cidolas quemas, han mejorado el manejo de bosques y suelos. 
En FOSSA acompañamos ese cambio. En Ferrosur ofrecemos productos 
paraoptimizar riego, y observamos cómo las praderas permanentes ayu- 
dan acapturar carbono y cómo los bosquetes en predios agrícolas están 
recibiendo un manejo mucho más responsable que hace15o 20 años. 
“Todoesto demuestra quelaindustra,laagriculturay el entomosocial pue- 
denconvivir. 

-¿Cómo ha evolucionado esa visión dentro dela empresa y quéroljuega hoy 
lasostenibilidad enla estrategia de FOSA? 
-HacemásdelO años decidimos queno podíamos seguir operando como 
antes. Cuando la ciudad creció y rodeó muestras plantas, tomamoscomo. 
modeloaciudades europeas dondellaindustriacorvivesin contaminar, in- 
luso aportandoal entorno. Hoy podemos decir con orgullo que Frigoríf- 
co Osorno no contamina, no emite olores, usa solo energías limpias y está 
habilitado para exportara países exigentescomo EE.UU, Europa y Asia.0- 

   

  

EXTRACTOS DE ENTREVISTAS REALIZADAS EN REGIÓN SOSTENIBLE, PROGRAMA QUE SE EMITE CADA MARTES ALAS 09:00 POR DIGITAL FM EN EL 98,3 
PUERTO MONTT; 105,5 OSORNO; Y 96,9 CASTRO. Y POR POSITIVA FM EN EL 98,5 TEMUCO; 99,3 VILLARRICA; 98,9 VALDIVIA; 105,5 ANCUD; 105,7 CASTRO; Y 

103,9 QUELLÓN Y DE MANERA SIMULTÁNEAPOR LA PANTALLAS DE SOVTV. 
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